

# LA VOZ

DIARIO GRÁFICO DE VITROPACIDAD

En el paso a nivel de Pedroches



El cuerpo del infortunado cosario de Hinojosa del Duque, tal como quedó en las proximidades de la vía, momentos después de haberle seccionado la cabeza el expreso de Algeciras en la mañana de hoy.



# Pedro Lopez e hijos

APARTADO N.º 14 **BANQUEROS** TELEFONO. N.º 34.-CORDOBA  
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

## “La Unión,, y “El Fénix Español,,

### COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



**CAPITAL SOCIAL, 12.000.000 DE PESETAS, completamente desembolsado.**  
FUNDADA EN 1864  
Representantes en todas las provincias de España, Francia Portugal y Marruecos.  
Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios—Seguros de Valores—Seguros contra accidentes—Seguros marítimos  
Subdirección para Córdoba y su provincia:  
Oficinas: Calle Claudio Marcelo, número 13.

## Beban siempre Fino “LA RIVA”

### GRAN TEATRO

### Ideal Cinema

Teléfono 6-2-0

Funciones para hoy miércoles 3 de Octubre

A las SIETE de la tarde y DIEZ Y MEDIA de la noche.—Cinematógrafo.—Gran estreno «Paramount».—Programa: Estreno: Revista Paramount núm. 24, con interesante sumario.—Estreno: 3.ª y 4.ª partes de la 1.ª jornada de la interesante serie en cuatro jornadas. **EL TESORO DE LA HUÉRFANA.**—Gran estreno de la bellísima película en siete partes, titulada **NEW-YORK**, una versión de la ciudad inmensa.—Intérpretes Lois Wilson, Estelle Taylor y Ricardo Cortez.—Es un film Paramount.  
Precios: Butaca 1 peseta; Anfiteatro, 0'40; Paraíso, 0'20.—En la sección de la tarde habrá medias entradas para niños menores de 10 años a 0'10.  
Mañana jueves, estreno Metro Goldwyn: **LA VENUS DE VENECIA**, por Constance Talmadge y Antonio Moreno.  
Pronto, en esta semana, por fin, la película que todo Córdoba espera, **EL CIRCO**, por Charlie Chaplin (Charlot).

### TEATRO DUQUE DE RIVAS

EMPRESA A. CABRERA  
Teléfono 7-4-1.

Éxito grandioso de la notable compañía de comedia de Plana-Díaz

Funciones para hoy miércoles 3 de Octubre.  
A las diez y media de la noche:  
Estreno de la comedia andaluza en tres actos, original de don Francisco Viu, titulada **CATALINA MARIA MARQUEZ.**—Obra estrenada por esta compañía en Barcelona e inspirada en el popular fandanguillo: «Catalina María Márquez,—como has tenido er való—de casarte con Juan Lucas,—estando en er mundo yo.»  
Butaca, 3 pesetas; Gradas, 0'40.  
A las siete, cine popular.—Estreno de la película cómica en dos partes, titulada **No hay rosas sin espinas.**—Reprise de la 2.ª y 3.ª parte del segundo episodio y estreno de la 1.ª y 2.ª del tercer episodio de la gran serie francesa **Las dos niñas de París**, por el simpático Biscot (Cocolin).—Precios: Butaca, 0'50; Grada, 0'10.

### Observaciones meteorológicas

Datos facilitados por la estación de Instituto correspondiente al día 3 de Octubre.

#### En venticuatro horas

Temperat.ª m.ª al sol y al aire libre . . . . .	32'40
a la sombra . . . . .	25'20
mínima . . . . .	14'00
media . . . . .	19'60
Oscilación . . . . .	11'20
Agua de lluvia en milímetros . . . . .	7'80
Agua evaporada en milímetros . . . . .	1'00

#### Observaciones a las siete de la mañana

Altura barométrica en mm.m.ª . . . . .	746'60
Temperatura a la sombra . . . . .	18'00
de termómetro húm.ª . . . . .	17'40
Tensión del vapor . . . . .	14'40
Humedad relativa . . . . .	94'00
Estado del cielo . . . . .	Cubierto.
Dirección del viento . . . . .	S. O.
Fuerzas . . . . .	Ventolina
Recorrido en 24 horas . . . . .	110'00

### Relojes a plazos

A largo crédito. Extenso surtido de relojes de pared, enorme variedad de pulseras y de bolsillos. Desde 8 pesetas al mes, relojes de oro de ley. La casa más económica de España. Ventas a provincias.

RELOJERIA ROYAL, Alfonso XIII, 35.

### Carbones minerales y Vegetales

Almacenes de S. Rafael

### Felipe Carracedo

Reyes Católicos, sin número

Teléfono 7-1-6 CORDOBA

De 11 a 1 y de 3 a 6

**La Voz** es el periódico de mayor difusión de Córdoba y su provincia. La gran tirada de nuestro diario, hace de él una indiscutible tribuna para la propaganda.

## Anuncios económicos clasificados

Los anuncios de esta Sección satisfarán de una a cinco líneas, 50 céntimos por día, cada línea que exceda de las cinco primeras, quince céntimos. Mínimo, dos inserciones. Por cada inserción se abonará también quince céntimos por impuesto del Timbre.

### Arrendamientos

Local; Desde el día se arrienda el de la Plaza de Colón número 14.—Informes y llave Profesor Veterinario casa junto.

Arrendamiento: se hace desde el día de un piso alto en la calle de Maçera Baja número 76.—Para verlo y tratar, Plaza de San Pedro número 5.

### Compras y ventas

Miguel Hidalgo Solís.—Fabrica de cepillería y artículos de cerda. Escobillas para blanquear de todas clases y precios. Brochas para barba, desde lo más sencillo a lo más selecto con auténtico pelo de tejos. Especialidad en brochas para barberías. Se construyen toda clase de cepillos y brochas para usos industriales y domésticos. Precios especiales para mayoristas, Carretera del Brillante, local de La Constancia.

Papel Manila a precios de fábrica, puesto a domicilio. Precios especiales para grandes partidas. Se venden cajones

usados de todos tamaños. Casa Pozo, Reloj, 1. Teléfono 1-0-0.

Venta: se hace de un buen piano; para verlo de 2 a 4 en la calle Pérez de Castro número 2.

Se vende un coche manola de Canastilla en muy buenas condiciones y precio módico.—Para tratar Campo de San Antón número 15, frente al fielato.

Se vende una bomba centrífuga, marca Inglesa, para un caudal de ochenta metros cúbicos por hora, Para tratar Avenida de Canalejas, 11.

### Varios

Un Corset Français.—Se hacen corsés sobre medida. Ele-

gante corsé forma Imperio.—Fajas higiénicas para descensos y enfermedades del vientre y riñón, aprobada por los médicos. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París.—Alfonso XIII, número 38, principal, Córdoba.

Agencia Alcaraz.—Licencias de caza, gestión completa documentos, destinos civiles para licenciados Ejército, termina su admisión 30 del corriente. Honorarios muy reducidos. Imágenes, [19].



## Informaciones de la mañana

### De la Ciudad del Cine

## Las supersticiones de los Estudios

Las supersticiones de la gente de teatro son innumerables. A decir verdad, no conocemos actor o actriz prominente que no tenga por lo menos una superstición favorita, a despecho de la influencia atenuante de la cultura y la educación. Por lo general se les oirá decir: «Por supuesto que no creo que llevar conmigo una patita de conejo me traiga la buena suerte, pero siempre lo he hecho. ¿Por qué he de cambiar?» O también: «No me imagino que el centavo de la buena suerte me ayude mucho, pero ningún trabajo me cuesta tenerlo en mi bolsa, así es que siempre lo llevo a todas partes.»

Casi todos los directores de cinema han sido actores alguna vez. De allí que en el círculo de los actores encontramos todas las ideas extravagantes, talismanes y hechizos peculiares del tiempo en que frecuentaban las tablas. A menudo, esas creencias se relacionan con la buena suerte inherente a ciertas prendas de vestir. Por ejemplo:

Allan Dwan viste siempre la chaqueta tejida de lana blanca, que usaba en el team de fútbol de la Universidad de Notre Dame.

En el tiempo en que llevaba este uniforme llegó a ser una de las «estrellas» contemporáneas más renombradas del fútbol y, más tarde, prominente instructor de este juego. Dwan cree que aquel «sweater» le trajo la suerte y que continuará aportándosela en el cinema.

James Cruze, director de «The Covered Wagon», quien tiene ahora a su cargo la producción de «Excess Baggage» con William Haines, viste siempre de blanco. Pantalones bombachos blancos, camisa blanca y gorra blanca constituyen su uniforme de trabajo. Es cómodo, dice él... y le trae la suerte.

Monta Bell, director de John Gilbert y Jeanne Eagels en «Mujer, hombre y pecado», se cambia de vestido durante el día. Tiene un traje de repuesto en su oficina y cambia de toilette al medio día... y porque le trae la buena suerte.

Rober Z. Leonard, director de «Cielito mío» y «Tea for Three», tiene una chaqueta tejida de lana blanca con un «pato de la buena suerte» pintado en la espalda, que es su talismán cuando dirige una película.

### Funeral y sepelio

## Don Salvador Box y García

Ayer, a las cinco de la tarde, en la iglesia parroquial de San Nicolás de la Villa celebráronse solemnes funerales por el alma de don Salvador Box García, padre del director de esta sucursal del Banco Hispano Americano.

El templo se hallaba iluminado profusamente y sus naves materialmente ocupadas por el duelo.

La presidencia del mismo fué ocupada por el rector de la parroquia don Paulino Seco de Herrera, don Rafael Jiménez Amigo, don Miguel Carbonell, don Manuel Rodríguez Manso, don Luis de la Concha, don Rafael Illescas Alzate y don Luis Albendea Rivas.

Una nutrida capilla interpretó el oficio de difuntos.

Terminado el funeral, el duelo trasladóse a la casa mortuoria, donde se organizó la fúnebre comitiva que acompañó al cadáver al Cementerio de Nuestra Señora de la Salud, donde los restos mortales del señor Box recibieron cristiana sepultura.

A la familia doliente y muy particularmente el hijo del finado, don Salvador Box, enviamos nuestro más sentido pésame.

Ocasión: calcetines niño desde 15 céntimos, para hombre desde 25, medias señora desde 35, en EL METRO y sus Sucursales.

## De sociedad

Ha regresado de Alhama (Granada), nuestro particular amigo don Pedro G. Herrero.

Hemos tenido el gusto de saludar en ésta a nuestro buen amigo el alcalde de Pedro-Abad, don Norberto de Castro.

Se encuentra en Córdoba el aicalde de Baena don Francisco Lamonedá.

Regresó de Pueblonuevo nuestro querido amigo el acreditado industrial de esta plaza don Francisco Guzmán.

De Torralba de Calatrava regresó nuestro estimado amigo don Luis Ruiz de Castañeda.

Doña Elisa Barón, viuda de Montijano, acompañada de su encantadora hija Amalia, regresó de Biarritz.

La importante y acreditada casa de Modas «Margot-Yves», de París, ha nombrado su representante administrativo en Córdoba, a una persona muy conocida y estimada de esta población. La Directora de confecciones de dicha casa, llegará a Córdoba el miércoles 3 del actual, con las últimas novedades de repetida casa, para darlas a conocer al público en el Hotel de España y Francia de esta ciudad, mientras se termina la obra de la casa donde en definitiva ha de quedar instalado el negocio, calle Cruz Conde, número 2.

## La jornada de ayer

### Película

Una fecha incolora, sin un acto, ni un suceso que merezca un comentario.

Los acostumbrados accidentes de escándalos, malos tratos, etc., que ciertamente en la vida cotidiana de una capital constituyen la nota cómica por su pintoresco desarrollo.

Y otra vez la lluvia que nos brinda el «placer» de su visita.

## Se lesiona gravemente en un accidente de caza

El vecino de esta capital Juan Gómez López se hallaba entregado al ejercicio de la caza en una finca de Moratalla y tuvo la desgracia de dar una caída y resultar lesionado.

Conducido a Córdoba e ingresado en la Casa de Socorro los facultativos de guardia le apreciaron la fractura del fémur del pie derecho por su tercio medio.

Fué curado convenientemente y después pasó a su domicilio, dándose cuenta del hecho al juzgado correspondiente.

## Distribución de premios

Ayer tarde, a las cuatro y media, ha tenido lugar en la Academia Civico Militar de esta plaza el simpático acto de la distribución de premios concedidos por la dirección a los alumnos que durante el pasado curso más se han distinguido por su buena conducta y aplicación.

Los alumnos premiados han sido don Salvador Pando García, con un magnífico estuche de matemáticas; don Luis Martín Juárez, con una cartera de piel de Rusia; don Mateo Vázquez Ansio, una cartera de piel de Rusia; don Francisco Gómez Pérez, igual que el anterior; don José Alijo Palma, una pluma stilográfica «Waterman's»; don Julio Caballero González, igual que al anterior; don Juan Salcines Muñoz, una magnífica cartera de piel de Rusia; don Pedro Galán Luque, una pluma stilográfica «Waterman's».

El acto ha resultado verdaderamente brillante, pues a él han concurrido todo el profesorado de la Academia y los numerosísimos alumnos de la misma.

## Le interesa grandemente

Visitar la sección de ventas al por menor establecida en los Almacenes de Bateria de Cocina y Productos Esmaltados de la Avenida de Canalejas, número 9, donde encontrará un gran surtido en toda clase de artículos de hierro esmaltado (porcelana).

Venta por kilos y por piezas



# Información telegráfica y telefónica

## Hoy será firmado en el ministerio de Estado el convenio de navegación aérea entre España e Italia

## El marqués de Estella irá el día 7 a Zaragoza, desde donde se trasladará al monasterio de Guadalupe

### De Madrid

## En el Consejo de ayer los ministros dieron cuenta de la labor a realizar con arreglo a las posibilidades presupuestarias

### Ampliación a la referencia del Consejo

De todo lo tratado en el Consejo celebrado esta mañana en el ministerio de la Guerra, lo más principal fué el convenio de Aeronáutica entre España e Italia.

El proyecto fué redactado por el Consejo Superior de Aeronáutica, y que ayer mismo quedó ultimado.

Hoy ha vuelto el proyecto al Consejo Superior para hacer las correcciones acordadas por los ministros durante el examen de esta mañana.

Este tratado es como el de Francia, y no tiene cláusulas secretas ningunas, y es el segundo que concierne España.

El convenio será firmado en el ministerio de Estado por el presidente del Consejo y el embajador de Italia.

Después se trató de la aplicación del presupuesto para dictar normas y orientaciones.

Los ministros expusieron las obras a realizar con arreglo a las disponibilidades presupuestarias.

El marqués de Estella dió cuenta de las impresiones satisfactorias que ha traído el Rey de su viaje por Suecia, Inglaterra y Francia.

También anunció que el próximo domingo saldrá para Zaragoza, desde donde se trasladará al Monasterio de Guadalupe, que es posible que visite el Rey también.

Aprovechando la presencia de todos los ministros, se despacharon expedientes de todos los ministerios.

La reunión fué más bien un cambio de impresiones, como convenía al iniciarse la estación del invierno y dar por terminado el paréntesis del verano.

### Muerte de un compositor

Ha fallecido el compositor Eduardo Granados, hijo del famoso compositor del mismo apellido, que murió en un naufragio durante la guerra.

### Los proyectos del ministro de Fomento

El ministro de Fomento ha anunciado que a fines de Diciembre aparecerá en la «Gaceta» los decretos creando las Confederaciones Hidrológicas de los Pirineos Orientales y del Tajo.

Dice que se estudia la posibilidad de evitar entrar en negociaciones con Portugal, puesto que hay puntos fronterizos.

También habló el conde de Guadalhorca de la creación de escuelas Agrícolas, que como la de Tuy, conviene que se extiendan.

Después de las poblaciones que se han acogido a los beneficios para proceder a la repoblación forestal, anunció que dentro de unos meses serán electrificados unos 2.500 kilómetros de ferrocarril.

### Se ha disuelto el Sindicato de Tranviarios

El Sindicato Profesional de Tranviarios, que contaba con más de dos mil afiliados, celebró esta tarde una reunión en la que se dió cuenta de la situación de la Sociedad y de las nuevas orientaciones que deben darse al gremio.

Por último se adoptó el acuerdo de declarar disuelta la Sociedad,

La mayoría de los afiliados se han hecho socios del Sindicato de Transportes Urbanos.

Esta noche los tranviarios celebraron una nueva reunión en la Casa del Pueblo, dirigiéndoles la palabra Wenceslao Carrillo, que hizo resaltar la importancia de los Comités paritarios.

### El defensor de Senra

El joven Alfonso Senra, que mató anoche a su novia en la puerta de su casa, ha designado abogado defensor a don Gerardo Doval.

### Regreso de unos bomberos

Han regresado a Berlín los bomberos que vinieron a Madrid para conocer personalmente detalles del horroroso incendio del teatro de Novedades.

Marchan, encantados de las atenciones de que han sido objeto durante su estancia en Madrid.

### Martínez Vera continúa gravísimo

Después de habérsele amputado la pierna izquierda al diestro Martínez Vera, éste ha quedado en estado que inspira serios cuidados.

Constantemente se le aplican inyecciones antigangrenosas.

A última hora continuaba Martínez Vera en gravísimo estado.

### La corrida de la Prensa

La corrida de la Prensa, suspendida por lluvia, ha sido señalada con el mismo cartel para el día 12 de este mes, Fiesta de la Raza.

### Una interesante nota oficiosa

## «No pasa nada ni puede pasar nada en España»

Por el Gabinete de censura se ha facilitado a la Prensa una nota oficiosa que dice:

«Agencias telegráficas poco escrupulosas se complacen en transmitir noticias alarmantes acerca de pretendidas situaciones políticas que la opinión sabe no tienen razón de ser, ya que en España no existe política.»

La última pintoresca noticia supone al Rey en San Sebastián negándose a firmar

unas destituciones de autoridades no afectas al Régimen

La realidad de la situación en el orden público en España es categóricamente la siguiente: No pasa nada ni puede pasar nada, ni aún la más insignificante asomada, pues cuantos lo intentaran están estrechamente vigilados por la policía; y la de que el Rey continúa prestando su confianza al Gobierno.»



## El incendio de Novedades

### El Juzgado continúa tomando declaraciones a varios de los testigos

El juez especial ha continuado esta mañana instruyendo diligencias en el sumario por el incendio del teatro Novedades, tomando declaración a numerosos testigos, que no aportaron datos de interés para la causa.

Ante el juez compareció un hijo del tramoyista Valentín Pabón y que reconoció el cadáver de su padre, por los objetos encontrados al lado de los restos.

También declararon los bomberos que trabajaron en la extinción del fuego y que completaron detalles de algunas escenas.

También ha prestado declaración Angel C. Bojas.

A las cuatro de la tarde se volvió a constituir el juzgado para continuar sus actuaciones, compareciendo el cojo cuya muleta fué hallada en la escalera trágica.

Se llama Basilio Miranda y se encontraba con su mujer en una localidad de la segunda fila de anfiteatro.

Cuenta que al iniciarse el fuego se agarró a su mujer y tiró la muleta, dirigiéndose a la escalera.

Una vez en ella se dejó resbalar por el pasamano y de esta manera consiguió salir a la calle, acompañado de su esposa.

Esta mañana fué visitado el alcalde de Madrid por el maestro Alonso, el cual le hizo entrega de mil pesetas con destino a la suscripción para las víctimas de la catástrofe.

El señor Aristizabal, hablando con los

periodistas, manifestó que el Comité nombrado continuaba trabajando activamente para fomentar la recaudación.

El Monte de Piedad, en reunión celebrada esta mañana, ha acordado contribuir con diez mil pesetas a la suscripción para las víctimas, y con quince mil para los niños que han quedado huérfanos en el incendio de Novedades.

También se está organizando un festival para el día 15 en el Palacio de la Música y cuyos ingresos se destinan para engrosar la suscripción.

La Diputación provincial, por su parte, ha acordado costear unos solemnes funerales en sufragio de las víctimas.

El director de «El Imparcial» visitó esta tarde al alcalde para entregarle 7.049 pesetas, producto de la función organizada en el teatro la Zarzuela a beneficio de las familias de los damnificados.

Biarritz 2.—En el Gran Casino se ha celebrado el anunciado festival benéfico, cuyos ingresos se destinan a las familias de las víctimas del incendio.

Madrid 2.—En el sumario que se instruye se ha personado en nombre de algunas viudas el abogado don Pedro Rico.

En el hospital han sido dados de alta esta tarde treinta heridos, quedando en el benéfico establecimiento algunos de carácter grave.

## SAN SEBASTIAN

### Regreso de un embajador

San Sebastián 2.—Mañana emprenderá el regreso a Madrid el embajador de Italia.

## ZARAGOZA

### La catástrofe de Encinacorba

Zaragoza 2.—Continúan los trabajos de excavaciones en el túnel de Encinacorba, habiéndose extraído dos muertos y un obrero ileso.

Hasta ahora los muertos son Félix Suazo, José Cruz, Vicente Collado y Nicolás Navarro.

El que se ha extraído ileso se llama Daniel Piquer y ha permanecido treinta y seis horas en pie y vive merced a una corriente de aire que se estableció.

Conservó la serenidad y hasta durmió en algunos momentos.

En cuanto vió la luz lo primero que preguntó fué por sus herramientas.

### Entierro de las víctimas de la catástrofe

Zaragoza 2.—En Villarreal se han verificado esta tarde los entierros de las seis víctimas del derrumbamiento de tierras ocurrido en el túnel de Camín del Real.

El acto de la conducción de los cadáveres al cementerio constituyó una imponente manifestación de duelo, a la que se sumó todo el pueblo y fué presidida por las autoridades de Zaragoza y pueblos próximos.

Siguen los trabajos en el túnel, pues faltan por extraer todavía a dos obreros.

### Donativos para las víctimas

Zaragoza 2.—El Ayuntamiento, en su sesión de hoy, ha acordado contribuir con mil pesetas a la suscripción por las víctimas de Novedades, otras mil para la de Melilla y otras mil para la del túnel de Encinacorba.

## ZAMORA

### Arrollado y muerto por un carro

Toro 2.—Un carro, conducido por Leoncio Díaz, atropelló al niño Luis Rodrigo, matándolo.

Toda la correspondencia al Director, excepto la exclusivamente administrativa que se dirigirá a la administración.

## De Provincias

### El comandante Franco saldrá en breve para Cartagena, a bordo del hidro "Numancia"

## BURGOS

### Un descarril

Burgos 2.—Cerca de La Robla descarriló un tren, resultando en el accidente heridos, aunque no de gravedad, el maquinista Manuel Díaz, el fogonero Manuel González y cinco viajeros.

## CADIZ

### Otra vez va a volar el "Numancia"

Cádiz 2.—Terminadas las reparaciones en el hidro «Numancia», dentro de unos días saldrá el comandante Franco, que ha llegado hoy a esta capital, para Cartagena, a bordo de dicho avión en vuelo de prueba.

El comandante Gallarza es esperado mañana en esta población.

### Salida de torpederos

Cádiz 2.—Del arsenal de La Carraca han salido esta tarde para Cartagena los torpederos que han de tomar parte en las próximas maniobras navales que se van a celebrar en breve.

## SEVILLA

### Las ruinas de Itálica

Sevilla 2.—Los trabajos que se viene realizando en las ruinas de Itálica, para descubrir la vía romana, siguen con gran lentitud a causa de las dificultades que oponen los propietarios de los terrenos.

## Cementos - Materiales de Construcción - Saneamiento y Decoración

# FERNÁNDEZ y MUÑOZ

Depositarios exclusivos de los acreditados cementos Blancos Griffi

Antigua Sucursal de JACINTO CANIVELL CÓRDOBA

Exposición, Almacén y Escritorio: Avenida Canalejas, 2 - Teléfono 636

AZULEJOS - BAÑERAS - BIDETS - CEMENTOS - DUCHAS - FREGADEROS  
INODOROS - LOSAS Y LADRILLOS REFRACTARIOS - LOSETAS Y LADRILLOS PARA PAVIMENTOS - LAVABOS - TUBERÍAS - TEJAS PLANAS - YESOS - ETC., ETC.



## La catástrofe ferroviaria

### Ha sido procesado y detenido el maquinista de uno de los expresos

Linares 2.—El gobernador de Jaén y el alcalde de Linares han estado visitando los hospitales para expresar a los heridos su condolencia por la desgracia y a las familias de los fallecidos el pésame en nombre de los Reyes y el Gobierno.

Linares 2.—El juez de Linares que instruye las diligencias por el choque de los expresos, ha ordenado la libertad del factor de la estación de Baeza, que fué detenido y ha dictado auto de prisión y procesamiento contra el maquinista del tren número 96 Manuel Sánchez, que sufre algunas heridas.

Linares 2.—En el lugar de la catástrofe han continuado los trabajos de los obreros, no habiéndose encontrado más restos de cadáveres.

Madrid 2.—Se ha logrado comprobar que efectivamente, don Enrique Barroso, al que se dió por muerto en la catástrofe de Las Madrigueras, se dirigió directamente a Barcelona, presa de una fortísima excitación nerviosa.

La esposa, creyendo que había muerto, se trasladó a Linares y estuvo reconociendo los cadáveres, buscando a su marido.

## La catástrofe de Melilla

### Se ha celebrado en la plaza una función benéfica

Melilla 2.—Hoy han sido dados de alta varios de los heridos por la explosión por la voladura del fortín de Cabrerizas.

Continúan recaudándose cantidades de todas partes para socorrer a las víctimas.

Melilla 2.—En el teatro Alfonso XIII se ha verificado esta noche la anunciada función benéfica, cuyo producto se destina a las familias de las víctimas de la catástrofe.

Actuó un cuadro artístico formado por aficionados de la localidad y otros elementos.

Melilla 2.—La suscripción abierta en favor de las víctimas de la catástrofe asciende a 29,625 pesetas.

Ante el juez que instruye sumario por lo

ocurrido, ha comparecido hoy el soldado que con otros prestaba servicio en Cabrerizas Bajas la noche de la explosión.

Dicho soldado se hallaba en el fuerte de Cabrerizas Altas a aquellas horas en asuntos de su cometido.

Melilla 2.—En el gabinete de Radiografía se han practicado ya veinte radiográficas, de las cuales en quince se apreciaban fracturas.

Melilla 2.—Por primera vez han dejado de sonar los cañonazos del fuerte de Camellos, que se disparaban diariamente por la mañana y al mediodía y por la noche, y que constituía ya algo tradicional en esta plaza.

## Del Extranjero

### El día 5 de Noviembre se enfrentará Paulino Uzcudum con un púgil sueco.

#### Vuelo del autogiro

París 2.—El ingeniero Lacierva reanudará el próximo jueves su vuelo en autogiro a Bruselas.

#### Para la adquisición de radio

Buenos Aires 2.—El Senado ha aprobado la inversión de dos millones para la adquisición de radio, con destino a los hospitales de la Argentina.

#### Próximo combate de Paulino Uzcudum

Nueva York 2.—Para el día 5 de Noviembre se ha señalado la fecha para la celebración de un combate entre Paulino Uzcudum y el púgil sueco Otto Vonport.

El encuentro tendrá lugar en Madison Squer, no habiendo intervenido el promotor Richard, lo que resulta más ventajoso todavía para Paulino.

#### En honor de Alvear

Buenos Aires 2.—En la embajada española se ha celebrado una gran fiesta como despedida al presidente Alvear.

#### Después de cerca de sesenta horas de vuelo

San Francisco de California 2.—Los aviadores Breeck y Schloe que intentaban batir el record de duración, se vieron obligados a aterrizar después de 59 horas y 58 minutos de vuelo.

#### Chamberlain visita los estudios de cine

Sampeiro (California) 2.—El ministro de Negocios inglés, Mr. Chamberlain, se trasladó a Los Angeles, donde visitó los estudios cinematográficos de Mary Pickford y Douglas Fairbank.

## Daños del temporal

Ostende 2.—Continúa el fortísimo temporal que ha causado grandes daños, especialmente en el dique de Isser.

### Otro recuerdo a los que murieron en la guerra

Chambery 2.—Ha tenido lugar el acto de descubrir el monumento a las víctimas de la guerra.

El señor Poincaré pronunció un discurso en el que dijo era natural que Francia reclamase al terminar la guerra las mismas fronteras que tenía el año 1.871, que habían sido arrebatadas violentamente.

### El alcohol sigue reinando en Norteamérica

Nueva York 2.—Los atentados contra la ley seca son cada día más patentes, siendo numerosas las ventas clandestinas.

En un día se han registrado diez y nueve casos de envenenamiento por alcohol, que venía en malas condiciones.

Entre los envenenados figuran tres mujeres.

La batida de la policía repetidamente anunciada a los establecimientos no se lleva a cabo.

### El príncipe que se enamoró de la artista

Nueva York 2.—Se conocen nuevos informes de los supuestos amores de la artista de cine Collyer y el príncipe Jorge de Inglaterra.

De éste se dice que en su reciente visita a Hollywood, quedó entusiasmado de su belleza.

### Los automóviles no respetan ni a los ministros

Grenoble 2.—El ministro de Colonias, León Periet, ha sido víctima de un accidente de automóvil cuando se dirigía a Chantecombe con objeto de inaugurar el viaducto de Pannes.

Antes de llegar a dicha ciudad y a causa de las inundaciones el auto chocó con otro, resultando el ministro con un brazo fracturado.

### Inauguración de un Congreso

Roma 2.—En el local que ocupa la Academia Lincei se ha inaugurado hoy el III Congreso Jurídico internacional de radiotelegrafía.

Presidió la sesión inaugural el subsecretario Mattey Gentili, el cual pronunció un discurso explicando a los reunidos la excepcional importancia de este Congreso y alentando a los mismos para continuar sin descanso su labor.

El orador fué ovacionado con entusiasmo por los numerosos asistentes al acto.

### Pagan justos por pecadores

París 2.—Comunican de Lille, que a causa de una confusión, los espectadores que salían de un cine fueron atacados por los gendarmes, que creían eran huelguistas. Resultaron varios heridos, entre ellos una mujer y dos niños.



## En las elecciones comunales

Hamburgo 2.—En las elecciones comunales celebradas hoy, hubo una colisión entre el partido banderas del Imperio y los comunistas, resultando dos heridos graves.

### Colisión entre obreros

Berlín 2.—Hoy se encontraron la manifestación obrera y otra de distintos partidos, promoviéndose una colisión en la que resultaron cuarenta heridos graves.

### Es inminente el paro general

Sidney 2.—La huelga de obreros de los puertos australianos se agrava de día en día, temiéndose de un momento a otro la declaración de huelga general.

El Cuerpo de Policía ciudadana, recientemente nombrado, ha sido provisto de rifles y custodia actualmente las estaciones, digues y edificios públicos de Melbourne y Adelaida.

### La nota de Sulza

Roma 2.—El ministro de Estado ha entregado al ministro plenipotenciario de Suiza la respuesta italiana a la nota del Gobierno helvético concerniente a la detención del expersonaje fascista Césare Rossi, que, como se recordará, se hallaba deportado en uno de los cantones suizos.

## Noticias locales

### Alumno aventajado

Con notas de Sobresaliente y Notables ha terminado los estudios de Perito Mercantil el estudioso joven don Joaquín Núñez García, sobrino del acaudalado propietario de Belalcázar, don Rodrigo Morillo de Trucios.

Reciba nuestra enhorabuena el señor Morillo, así como el profesorado de la Academia Cívico Militar, donde ha cursado la totalidad de sus estudios.

### Una visita

Hemos recibido en esta redacción la visita de los acaudalados propietarios de Santa Eufemia, don Francisco Antonio Ruiz Cámara, don Eladio Bejarano Romero y don Rafael Blanco Mata.

### Joven estudioso

Con notas de Sobresaliente y Notable ha terminado los estudios de Perito Mercantil el estudioso joven don Juan Salcines, hijo del conocido industrial de esta plaza don Eduardo Salcines, a quien damos nuestra más sincera enhorabuena, así como al profesorado de la Academia Cívico Militar, donde ha cursado sus estudios.

## 2.000 pares de zapatos

de charol negros y color de material, realizamos a 12 pesetas par en tacones altos y bajos. Seguimos realizando todo.

### Zapatería Sapena

Conde de Cárdenas, 26.

Sigue, la liquidación de retales en todas clases de tela en EL METRO, y en el piso alto precios bajos

# Escándalos, molestias y otras zarandajas

## Caricatura del día

Indudablemente los calabozos de la Comi deben tener un atractivo irresistible.

Hay quien se pasa una noche en ellos y al día siguiente tan alegremente y propicio para ingresar de nuevo.

Como que hay quien repite un día y otro con verdadero deleite.

Y si no que se le pregunten a Mateo Zorzales, un «zorzal» que tiene una pupila que ríanse ustedes de la de Buda.

Como es lo que él dice: ¿Dónde voy a encontrar hospedaje más económico? Estupendo, vamos.

## Otros sucesos

### Herido a causa de una agresión

En la Casa de Socorro ingresó anoche Francisco Fernández Lopera, de cuarenta y un años de edad, para ser asistido de varias lesiones.

Los facultativos de guardia en el citado establecimiento benéfico le apreciaron una herida contusa en la región frontal, otra incisa en el cuello y contusiones y erosiones diversas. Pronóstico reservado.

El herido manifestó en el citado establecimiento que las lesiones que padecía se las habían causado en Trassierra dos sujetos, a uno de los cuales conoce de vista y los que le hicieron objeto de una agresión.

El juzgado entiende en el asunto.

### Una caída casual

En su domicilio, calle de Alfaro, número 44, dió una caída casual la niña de tres

años Carmen Morales Sánchez y se causó una herida contusa en la región occipital, calificada de pronóstico leve en la Casa de Socorro, por cuyos facultativos fué asistida. Del hecho se dió cuenta al juzgado.

### Con una cafetera se produce quemaduras

En una taberna de la calle de San Basilio tuvo la desgracia de que le cayera encima una cafetera de agua hirviendo, que le causó quemaduras de primero y segundo grado en hombro, brazo derecho y tórax, la joven de 16 años Concha Jurado Ruiz.

Hubo de ser asistida en la clínica de la calle de Góngora, donde calificaron las lesiones de pronóstico reservado.

Ocasión, cortes de traje para caballero, a precios de ganga y trajes hechos, de confección perfecta, en EL METRO y Sucursal calle Concepción, 30.

## Sección religiosa

### Santoral de hoy

Día 3.—Miércoles. Santos Cándido, Liomicio, Fausto, Cayo, Pedro y Pablo, mártires.

### Santoral y cultos de mañana

Día 4.—Jueves. Santos Francisco de Asís, fd. y Aurea, virgen.

Jubileo de las Cuarenta Horas.—En la Parroquia de San Francisco.

Jubileo Permanente.—En la iglesia de las Esclavas, de siete de la mañana y cinco y treinta de la tarde.

Las tarifas de anuncios en **La Voz** son muy ventajosas.

### Horas de las Bibliotecas públicas

#### Biblioteca provincial

de 9 a 1 y media

#### Popular

de 6 a 9 y 1/2 de la noche

#### Archivo municipal

de 6 a 9.

#### Biblioteca "Séneca"

de 9 a 12 y 1/2 y de 3 a 8

## Plaza de Toros de Almodóvar del Río

El domingo 7 de Octubre 1928, Feria en esta población

se verificará un grandioso y colosal FESTIVAL TAURINO, en el que se lidiará ganado de la famosa ganadería de DON ANTONIO GARCÍA PEDRAJAS y actuarán de espaldas los inteligentes aficionados y escrupulosos ganaderos

### DON JUAN GALLARDO y DON MARIANO NATERA

Los que por su reconocido arte y probado valor, seguramente serán aplaudidísimos de los inteligentes aficionados deseosos de ver torrear «mano a mano» a estos dos jóvenes aficionados que conocen a la perfección todas las suertes del toreo.

A los Toros. El mayor acontecimiento de la temporada

LA CORRIDA EMPEZARÁ A LAS CUATRO

— VEANSE PROGRAMAS



# Informaciones de la noche

## Retabillito

## Contrición

Ha empezado el nuevo curso académico. Sonoros discursos de apertura, hinchados de honda sapiencia. Paraninfos exornados con los tapices rituales y los damascos de las grandes solemnidades académicas.

De hoy más, la severa majestad del aula con sus bibliotecas, sus mapas murales, sus maquinas pneumáticas, sus retortas y sus esqueletos, sonreirá de nuevo ante la ruidosa invasión de la jovialidad estudiantil, sana, optimista, confiada. Las interminables crujiás claustrales — la mayoría de nuestros centros docentes fueron, en tiempos, recintos conventuales — vibrarán al conjuro de las risas de los estudiantes, rompiendo un poco la austera catadura de nuestros húmedos templos de la sabiduría.

De un brinco acude a nuestra mente el recuerdo autañón del estudiante clásico. ¡Oh los viejos claustros, los insignes claustros de Salamanca! ¡Oh las sombrías galerías, las excelsas galerías de Santiago! ¡Oh los soleados muros de Alcalá, bajo cuya tibia recacha, frente al helado granito del Guadarrama, discurrieron tantos ingenios, claras fuentes, luego, de sabiduría!

Hoy como ayer. El sopista de Santiago y el estudiantillo pobre de hidalguero e Salamanca, que, con el tomo de Humanidades bajo el brazo y terciados los pardos manteos deshinchados, se encaminaba solemnemente al hostel donde le esperaba una dueña gruñona y una sopa humeante, es el mismo estudiante de hoy, altivo, juerguista, ingenioso y pícaro.

Hoy como ayer. Junto al Pórtico de la Gloria de la vieja ciudad gallega, como en el bello patio salmantino — sahumado hoy de prestigio con la estatua de Fray Luis — resucita la leyenda. Ayer fué una Doña Mencía o Doña Sol — noble, tapada y dolorida de amor — la que perfumó de pasión la ropilla de veludo del estudiante. Hoy es Angustias, o María Dolores, o Milagros, modistilla, florista o mecanógrafa, la que borda una aventura en la fantasía donjuanesca de este estudiante de hogaño...

Hoy como ayer. El estudiante español es el mejor estudiante del mundo. El estudiante español asiste a clase, no obstante la hostilidad pedagógica de los métodos de enseñanza; de las aulas húmedas y sombrías; de la ausencia de laboratorios y de gabinetes de experimentación; del libro académico, absurdo, inactual, caro y mal escrito.

Siempre dejó a salvo, la honrosa excepción. Pero yo sé que buen número de Universidades, de Escuelas Especiales y de Institutos, son verdaderas fábricas de títulos, sobre las cuales azotó despiadadamente el insigne verbo del maestro Giner.

Yo sé que el ochenta por ciento de las Escuelas de España, no reúnen condiciones, no ya pedagógicas, sino de la más ele-

mental habitabilidad. Aulas donde no entra el sol. Clases húmedas, infectas, malolientes. Escuela española hay instalada en un estable...

Apertura de curso. Risas, lances de amor, modistillas de un verano. Firmes propósitos de «sacar» el curso.

Esos estudiantes, tan optimistas y tan joviales, son los que preparan el porvenir inmediato de España. Pero pensemos que un porvenir luminoso y altivo, no puede incubarse en lóbregas Universidades; en Institutos sombríos; en Escuelas faltas de aire y de luz.

Hay que llegar a una total revisión de valores académicos, dejando al margen esos libretos indigestos y hostiles; esa Pedagogía anacrónica y prisionera del prejuicio. Y llenar de retortas y tubos de ensayo los laboratorios, y de libros sonrientes y liberales, las bibliotecas. Y olvidar un poco las sombrías razones del silogismo y del entimema, para acercarnos a las auroras boreales de este claro Renacimiento de nuestros días.

Antonio de la Rosa.

## Instrucción pública

### Pago a los maestros

En la Habilitación de maestros de escuelas nacionales de esta provincia en esta capital, queda abierto el pago de los haberes y remuneraciones del mes anterior.

## Visita a nuestra ciudad de los congresistas del Instituto del Hierro y del Acero

Esta mañana y procedentes de Madrid han llegado a nuestra capital los congresistas del Instituto del Hierro y del Acero.

Componen la expedición cerca de un centenar de miembros, entre los que figuran una veintena de damas, por cierto guapísimas.

Fueron recibidos por los altos funcionarios de la Sociedad de Construcciones Electromecánicas don Gonzalo Paye, Mr. Cantais, por los ingenieros don Antonio Carbonell, don Benito Sánchez Ibarquén, don Benito Arana y don Joaquín Pagés.

Por la mañana visitaron los grandes talleres de la Electromecánica, las bóvedas de los señores Carbonell y la Mezquita y monumentos notables de la ciudad.

A la una y media fueron obsequiados con un banquete en el hotel Regina.

En la presidencia del mismo figuraban el delegado del Instituto Mr. Handensson, el alcalde señor Junquito, el presidente de la Diputación señor Castilla Abril, el delegado de Hacienda señor Danvila y el delegado español don Ramón Quijano, a más de los señores arriba citados don Miguel Carbonell, el secretario general del Instituto y varias damas.

El banquete transcurrió en medio de la mayor camaradería.

Al descorcharse el champán se pronunciaron brindis por el delegado Mr. Handensson, el presidente de la Diputación señor Castilla, en representación del alcalde, y don Ramón Quijano.

Se entonaron himnos de camaradería y despedida y al final se tiraron del acto varias placas por los fotógrafos.

Terminado el banquete, los congresistas, que van encantados de su visita a nuestra ciudad y de las atenciones de que han sido objeto, marcharon en el rápido a Sevilla.



RESTOS DE LOS DOS CARROS ARROLLADOS POR EL EXPRESO DE ALGECIRAS, QUE DECAPITÓ A UNO DE LOS CONDUCTORES Y MATÓ LAS CABALLERIAS, EN EL PASO A NIVEL DE PEDROQUE.



## El accidente de esta mañana

# De nuevo el fatídico 96 es actor de una nueva tragedia al arrollar a dos carros causando la muerte a un conductor y heridas a otro

De nuevo, la tragedia que tan directamente obró en nuestra ciudad en el último accidente ferroviario, descarga su furia sobre nosotros, produciendo en las puertas mismas de la capital nuevas víctimas.

El 96, el tren rápido de Algeciras, causa de una catástrofe que los cordobeses lloramos, ha tomado parte muy activa en esta nueva tragedia, que alcanza a dos honradas familias de la provincia.

Para ellas, mejor dicho, para la familia del muerto en este accidente, LA VOZ tiene su más sentido pésame, interpretando así el sentir de la ciudad, a la que este nuevo dolor ha causado profundo sentimiento.

### La primera noticia

Durante la mañana de hoy se ha comentado con general sentimiento en la capital la noticia de que a pocos metros de la misma, en un paso a nivel de la vía de los ferrocarriles de M. Z. A. había ocurrido un accidente, en el que había perecido un hombre y se hallaba herido otro.

La noticia rápidamente propalada llegó a nuestro conocimiento, y rápidamente nos dirigimos a comprobar su veracidad, confirmando plenamente.

A las seis y media de la mañana de hoy, el tren rápido de Algeciras, descendente, arrolló en el paso a nivel de la carretera que conduce a la Venta de Pedroches y a Almadén a dos carreros, destrozando a uno de los conductores de dichos vehículos e hiriendo a otro.

### Cómo ocurrió el suceso

Esta mañana y según costumbre, salieron de Córdoba para dirigirse a sus pueblos respectivos, los cosarios de Hinojosa, Villaralto, El Viso y Villanueva de Córdoba.

Cada uno de ellos conducía su carro, vehículo de poco cargamento, por lo que solo eran tirados, en la mayoría de los casos, por dos caballerías, una de ellas menor.

Al llegar al paso a nivel mencionado, encontraron que la barrera estaba abierta y entraron en la vía sin el menor recelo.

Pasó uno de los cosarios sin incidente, pero cuando los de Hinojosa y Villaralto encontrábase en medio de la vía se les vino encima el tren rápido de Algeciras número 96, que dió fuerte topetazo a ambos vehículos, destrozando completamente al que a Hinojosa marchaba y matando a su conductor y matando las mulas e hiriendo al conductor del que se dirigía a Villaralto.

### Cuadro de horror

El tren causante del atropello detuvo su marcha en los Santos Pintados y el personal de servicio en el mismo se apeó para prestar auxilio en el lugar del siniestro.

En el mismo se encontraban el guardabarrera del paso a nivel y su esposa.

El cuadro que a la vista de todos se pre-

sentaba era verdaderamente horripilante.

El carro que sufrió el envite más fuerte del tren, encontrábase completamente destrozado y sus astillas llenaban los laterales de la vía.

En la cerca que cierra la barrera, incrustado materialmente entre las maderas, encontrábase el cadáver de un hombre con la cabeza completamente mutilada, sujeta al tronco por sólo un colgajo e incrustada de forma imposible, materialmente, entre las maderas de dicha barrera.

Dos caballerías encontrábase muertas en la vía y una de ellas tenía la cabeza separada del tronco y distante algunos metros del lugar del suceso, prueba del tremendo impulso con que fué lanzada en el choque.

El segundo de los vehículos, que presentaba menores destrozos, tenía rotas las varas y al mismo pertenecían las caballerías muertas.

El conductor de este vehículo se encontraba herido.

El aspecto de este cuadro siniestro causó horror a cuantos lo presenciaron.

### Las víctimas

En este accidente ha resultado muerto el cosario de Hinojosa del Duque Alfonso Bioque Navarro, de 34 años de edad y casado. Su cuerpo se hallaba separado de la cabeza, que habíase convertido en macabro despojo al chocar contra las maderas de la barrera, que al impulso del choque con su cuerpo habían cedido.

La otra víctima es el cosario de Villaralto, Manuel García Blanco, de 36 años de edad y casado también.

Este presentaba una herida contusa en la región occipital y contusiones de carácter leve en diversas partes del cuerpo.

### La actuación del Juzgado

Avisado el Juzgado se personó en el lugar del suceso, compuesto por el juez de la Derecha don Luis de la Concha y el actuario don Leopoldo Romero, quienes practicaron las primeras diligencias, ordenando el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito judicial, tomando además declaración a los testigos del accidente.

### Lo que dice el cosario de Villaralto

Manuel García Blanco, herido en el accidente, ha manifestado que ellos encontraron la barrera abierta y que por esto entraron, inconscientes del peligro que les amenazaba.

### La declaración del guardabarrera

El guardabarrera del paso a nivel donde ocurrió el siniestro, se llama Antonio Laguna Rodríguez y lleva más de veinte años de servicio en dicho paso, sin que hasta ahora haya ocurrido en él accidente alguno.

Parece que ha manifestado ante el juzgado que en la mañana de hoy un tren de mercancías que espera en la estación de Córdoba la llegada del rápido de Algeciras había salido de la citada estación, cruzando ante el paso a nivel, y que esta circunstancia, unida a la de que el tren rápido de Algeciras traía retraso, le había impulsado a abrir la barrera para que cuatro carros que venían por la carretera no tuvieran que estar detenidos mucho rato.

Como en aquel lugar la vía hace un recodo no vio al entrar los carros en la vía que venía el tren, pasando sin novedad uno de los citados vehículos.

Los carros que venían en el centro de la caravana, es decir, los de los cosarios de Hinojosa y Villaralto, entraron en la vía al mismo tiempo de tal forma que las mulas del segundo de los vehículos iban a la altura del carro que marchaba primero.

De pronto el guardabarrera notó un ruido extraño, y vió que a gran velocidad se echaba encima el tren 96, y entonces dió voces a los conductores de los vehículos citados que venían subidos en sus carros.

Sobrevino el choque tan rápidamente que fué imposible evitarlo.

### Notas finales

La noticia de la catástrofe se ha esparcido rápidamente por la ciudad y ha sido objeto de todos los comentarios.

Por el lugar del siniestro han desfilado muchas personas.

Han prestado declaraciones la guardabarrera y otros testigos.

La coincidencia de ser uno de los trenes que chocaron en el trágico accidente de Las Madrigueras, se ha comentado con toda viveza.

A la familia de las víctimas enviamos nuestro pésame más sentido.

# Medina Azahara

## Fábrica de Tubos de Cemento

### TUBOS ESPECIALES DE CEMENTO CENTRIFUGADOS

### TUBOS DE CEMENTO APISONADOS CLASE CORRIENTE

Precios de fábrica

## Canalejas, 9, dup.º

TELÉFONO 624



## Cinematógrafo diario

## Sucesos de la capital

## Sustracción de un par de zapatos

Los guardias de Seguridad números 24 y 34, detuvieron a Santiago Ortiz Fernández, por haberle sorprendido cuando penetró en una portería de la calle de Ambrosio de Morales, domicilio de Carlos García Serrano, y sustrajo un par de zapatos.

El ratero ha sido puesto a disposición del Juzgado.

## Malos tratos

Manuela Cruz Gallardo ha presentado una denuncia en esta Comisaría de Vigilancia contra Francisco Alba Gavilán, que vive en las Margaritas y que de continuo la maltrata de palabra y obra.

## Desenlace de una "juerga"

El vecino de La Rambla Rafael de 25 años, encontrábase en la madrugada última en una venta de las in-

mediaciones de la capital, «dando martirio a su cuerpo».

El plan «jaranero» tiene sus quiebras muchas veces, sobre todo cuando la prudencia no establece un equilibrio saludable.

Unas palabrillas con un soldado de Artillería, casi nada, y a Rafael le pusieron el cuerpo como no digan dueñas.

Tuvo que ingresar en la clínica de la calle de Góngora, donde le apreciaron una herida contusa en la región parietal izquierda, y una contusión con hematoma en la región frontal.

Después de curado presentó la oportuna denuncia en la «Comi».

## Caricias caninas

En la Casa de Socorro ha ingresado esta mañana el niño Manuel Gordo Espinosa, que fué curado de erosiones en el muslo izquierdo, de carácter leve, que le causó un perro en el cortijillo de «Murillo», de este término.

## Gobierno Civil

## Conducciones

Se ha ordenado el traslado de los siguientes presos:

De Córdoba a Guadalajara, Benito López Delgado; de esta capital a Segovia, la reclusa María del Carmen de la Cruz Rio Villa, y de Córdoba a Alicante, el recluso Antonio Oliva Guerrero.

## De Hacienda

## Pagos para mañana

Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia han sido puestos al cobro para mañana, los siguientes libramientos:

Depositario pagador, don Octavio Costi, don Manuel Varo, don José Hens, don Benito Grande y don Francisco Belmonte.

## Asuntos militares

## Visitas

Han cumplimentado al gobernador militar accidental de la plaza:

El alférez de Caballería don Ramón J. Domech Herrero, que llega a incorporarse y el comandante de Somatenes don Benito Canellas, que regresa de Asturias.

## Servicio de plaza para mañana

Guardia del principal y cárcel, la Reina. Jefe de día, comandante de Artillería don Ramón Utrilla Selles. Imaginaria, coronel de la Reina don Luis Viana. Hospital y provisiones, séptimo capitán de la Reina. Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

## De la provincia

## Una bonita forma de pagar deudas

El vecino de Palma del Rio Manuel Jiménez Gavilán, de 40 años, encontrábase a la puerta de su domicilio, en la calle Julio Muñoz, número 30, de dicho pueblo, cuando acertó a pasar por aquel lugar José Pérez Díaz, quien le reclamó una deuda que tenía la ranciedad de dos años.

Manuel Jiménez le pagó en el acto, dándole en la boca con un encendedor y causándole lesiones de pronóstico reservado.

El agresor fué detenido.

## J. ROMAGUERA

GARGANTA, NARIZ Y OIDOS  
Especialista del Dispensario y Clínica  
de la Cruz Roja.

SAN FELIPE n.º 3

En este periódico y en sección especial, daremos cuenta de todos los libros de los que se recibamos ejemplares

## Ayuntamiento

Suscripción a favor de las familias de las víctimas de las catástrofes ocurridas en Madrid y Melilla

Excmo. Ayuntamiento, 5.000 pesetas; señor Alcalde don Rafael Cruz Conde, 250; La Mutual Latina, 100; los empleados de oficina de La Mutual Latina, 28'35; don Manuel Gutiérrez Fernández, 25; don Luis Junguito Carrión, 25; don Evaristo M. Velasco, 25; don Manuel Baena Díaz, 25; don Juan Manuel Matías García, 25; don José Vázquez de la Plaza, 10; doña Isidora García, 5; don Aquilino Zurbano, 50.—Total, 5.568'35 pesetas.

Se recuerda que los fondos para la suscripción se reciben en la Secretaría especial de la Alcaldía.

## Multa

Por la Alcaldía se ha impuesto una multa al chófer José Linares Ruz, que condujo por la calle San Pablo quemando grasas el automóvil del servicio público núm. 1.690, de esta matrícula.

## Tribunales

## Incoación de sumarios

Por los juzgados respectivos se incoan los siguientes sumarios:

Cabra: Lesiones causadas en reyerta al vecino Francisco Mesa Roldán.

Baena: Hurto de siete caballerías al vecino de dicha ciudad Rafael Dinera López.

Priego: Lesiones graves que sufren Francisco y Manuel Mérida López.

Fuente Obejuna: Hurto de trigo de la estación de Belmez-Ermita.

Posadas: Lesiones que padece un niño húngaro que cayó del tren 22.

—Muerte al parecer casual, del vecino de Peñaflor Manuel Riesgos Carranza.

Pozoblanco: Tentativa de violación en la persona de Agueda Villena Ranchal, por Juan Haro Alcaide.

—Robo de nueve lechones y una cochina de una zahurda de la finca «Casadillas».

Taquigrafía Enseñanza rapidísima.—Razón en esta Administración.

## Aceitunas de verdeo

Desde esta fecha queda abierta la compra en Casa de Hijo de José Delgado Martínez

PRETORIO, 3

Los señores cosecheros que no hayan recibido aviso particularmente por olvido, se ruega se den por avisados por este anuncio.



# Films, GESTOS, SONRISAS Y VEDETTES

F. M.

## Para filmar una película española

Se encuentran en Cádiz los señores Ruiz Mirón y Vistarini, directores artístico y técnico de la naciente Sociedad cinematográfica «S. P. E. S.», que en unión del notable artista Felipe Cabases, contratado ventajosamente por dicha Empresa, van a filmar en dicha ciudad algunas interesantes escenas de la grandiosa película «Flores silvestres», adaptación de la popular novela del reverendo P. Alberto Risco, S. J.

### “El amor que pasa”

Agustin Carrasco se propone la adaptación de la novela «El amor que pasa».

De intérpretes figuran Celia Escudero y seguramente el mismo autor.

## Una aventura relacionada con la Lotería

Fernando Delgado y Enrique Blanco editarán una película basada en una aventura relacionada con nuestra Lotería Nacional.

## El triunfo personal de un artista

Con el título de «Impresiones de un espectador» publica una revista neoyorquina la siguiente crítica acerca de la última producción de Jamings, titulada «El destino de la carne»:

«El triunfo que ha coronado el éxito de esta película es pura y simplemente un triunfo personal de Emil Jannings. El argumento es bueno, de un gran fondo humano, de un enorme realismo, pero no es una historia nueva; muchas otras películas pueden enorgullecerse de un argumento tan bueno como el suyo, sin que hayan despertado conmoción alguna. Es la historia eterna de la virtud ahogándose en un vaso de agua o tropezando fatalmente en un grano de arena. Es la historia de la caída de los virtuosos, de los que por amar demasiado el bien, desconocen el mal y lo ignoran como si no existiese; de los que en él tropiezan por no seguir el consejo de aquel santo que decía a sus discípulos: «Sed mansos como corderos y astutos como serpientes.»

## Lo que se ve durante la impresión de las películas

Una de las cosas que sólo pueden verse alguna vez en la vida es el Alca Moñuda o «Loro Marino», puesto que vive en las más apartadas regiones norteañas, y así como sus semejantes de las inmediaciones de la zona tórrida ostentan solamente gayos plumajes,

el del Artico no tiene esos alegres colores; pero, en cambio, la sabia Naturaleza le ha provisto de un moño protector contra el frío. Al pobrecito animal no se le «pasa» la cabeza.

Todo el que vea la gran película producida por Fox Film, «Perdidos en el Artico», podrá contemplar a su sabor algunos ejemplares de estas raras y curiosas aves, mayores en tamaño que el loro corriente, pero que no pueden negar el aire de familia.

También hay en ella otras especies de la fauna polar de suma rareza; pero lo que más cautivará la atención de todos los públicos será, sin duda, la caza de una enorme ballena, y la captura en vivo de un oso blanco, el ejemplar más grande que se conserva en el parque Zoológico Oakland (California).

Este film fué impresionado por la expedición Snow cuando fué al Artico en busca de ocho hombres perdidos en la isla Herald, de la expedición Stefansson, diez años antes.

¿Sabe usted lo que es una marsopa? No cabile más. Se llama así, científicamente, a lo que en lenguaje vulgar se denomina «puerco marino», y es un animal sumamente curioso e interesante, que vive en los mares polares y que cuando hace más frío en el Polo Norte suele dirigirse, revolcándose graciosamente en el agua helada, hacia el caliente Sur.

Sin embargo, usted puede ver perfectamente muchas marsopas en la gran película documental, verdadera revelación de todos los misterios del lejano Norte, producida por Fox Film, que se titula «Perdidos en el Artico».

Los dos exploradores H. A. Sydney Snow, padre e hijo, hicieron esa película maravillosa cuando por buscar a ocho hombres, pertenecientes a la expedición Stefansson de 1923, desaparecidos en la isla Herald, se dirigieron a dicho lugar desde San Francisco (California), logrando encontrar solamente los restos de aquellas víctimas de la ciencia.

## La exhibición de una película

La película «Alas»—la epopeya de los guerreros del aire—, ha entrado en la semana 42 de exhibición en el teatro Criterion, de Nueva York.

Se tiene la seguridad de que continuará proyectándose hasta primeros del año 1929.

**LA VOZ** vende en la calle sus ediciones de la mañana y de la noche. El anuncio en **LA VOZ** rinde, por tanto, la máxima eficacia.

## Cómo ven los artistas sus propias películas

Las estrellas que desean apreciar personalmente el efecto de su interpretación en el público, buscan a menudo algún pequeño teatro de la vecindad donde puedan presenciar de incógnito la exhibición de sus propias cintas.

Greta Garbo, por ejemplo, asiste con regularidad a un teatrillo de Santa Mónica, aunque ni siquiera el empresario de la casa lo sabe. En tales ocasiones se encamina sola al cinema, envuelta en un amplio sobretodo, atavío que completa un sombrero de fieltro, de estilo masculino.

Lon Chaney, por otra parte, jamás va al teatro a ver sus películas; pero las exhibe para beneficio de su familia y amigos en una sala de proyecciones que tiene en su misma casa.

Charlie Chaplin se resbala frecuentemente a los cinemas por donde pasa, y se queda en la parte más lejana, observando y midiendo las escenas que despiertan mayor hilaridad en la concurrencia. Lew Coöy es dado también a entrar en casi todos los teatros cinematográficos, donde se exhiben las películas que él aparece, escuchando con interés los comentarios y estudiando las impresiones de su público.

Anita Page fué a ver ocho veces la exhibición de su primera película en varios teatros de Los Angeles, y casi le pega cierta noche a uno de sus vecinos de asiento por que no aplaudió el heroico salvamento de su amada, que lleva a cabo William Haines. En cambio, es imposible arrastrar a John Gilbert al cinema, pues recuerda siempre los estrujones que sufrió a manos de una muchedumbre durante que le reconoció en el teatro hace algunos años.

Buster Keaton tiene un arreglo de «puerta falsa» con el empresario de su cinema favorito, y siempre hay un asiento reservado esperándolo, a uno de los costados de la sala, cuando le provoca ir a ver sus películas. Hasta ahora nunca lo han reconocido. En cuanto a Harold Lloyd, tiene la ventaja de asistir a los cinemas sin temor de que descubran su incógnito, ya que con despojarse de las gafas queda completamente disfrazado.

Advertimos a nuestros colaboradores espontáneos, que, dado el abrumador exceso de original, nos veremos en la imposibilidad de publicar todo trabajo que exceda de dos cuartillas a máquina.



# Información telegráfica y telefónica

**“La Nación” publica hoy un vibrante manifiesto del marqués de Estella dirigido al país**

**Se ha publicado una circular concediendo licencia cuatrimestral a los soldados del llamamiento de 1927**

## De Madrid

**Se concede una subvención al Ayuntamiento de Fuente Obejuna para la instalación de Escuelas graduadas.**

**En el ministerio de Estado La hora normal se restablece el sábado**

El general Primo de Rivera estuvo este medio día en el ministerio de Estado y como titular de esta cartera, despachó con los jefes de negociado y recibió diferentes visitas.

### La visita de los Reyes a Barcelona

Se sabe que los Reyes don Alfonso y doña Victoria, no irán a Barcelona hasta el mes de Noviembre.

### Delegado en Ginebra

Ha marchado a Ginebra el señor Aguirre de Cárcer, para posesionarse de su cargo, como delegado de España cerca de la Sociedad de Naciones.

### Licencia cuatrimestral

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una Real orden circular concediendo licencia cuatrimestral a los soldados del llamamiento de 1927.

### Escuelas en Fuente Obejuna

En la «Gaceta» aparece hoy una disposición resolviendo el expediente incoado por el Ayuntamiento de Fuente Obejuna (Córdoba), que solicitó del Estado una subvención para la adquisición de un edificio por el Ayuntamiento, y que se destina a dos escuelas graduadas con dos secciones de niños y niñas, y para lo cual se conceden 60.000 pesetas.

### Los discursos del presidente

El marqués de Estella ha recibido un lujoso tomo que contienen los discursos y notas oficiosas más interesantes del presidente, regalo que le hacen los oficiales de su secretaría particular.

### Gestiones del Gobernador

El Gobernador civil de Córdoba señor Almagro Méndez ha visitado hoy al ministro de Gracia y Justicia y al director general de Bellas Artes señor Conde de las Infantas, interesándose en favor de asuntos que afectan a esa provincia.

**La hora normal se restablece el sábado**

Se ha dispuesto que el próximo sábado, a las doce de la noche, quede restablecida la hora normal en toda España.

### Despacho y visitas

Esta mañana despacharon con el marqués de Estella los ministros de Marina e Instrucción Pública.

Después recibió el presidente al conde de Santa Coloma y al señor Dómene, así como a otras varias personalidades.

### Ha sido firmado el convenio aéreo con Italia

Conforme se había anunciado esta mañana a las doce se ha firmado en el ministerio de Estado el protocolo al convenio de navegación aérea concertado entre España e Italia en agosto de 1927, para fijar algunos detalles respecto a su aplicación.

Al mismo tiempo se ha firmado el tratado aéreo entre ambos países y por el que se establece un servicio de línea regular que comenzará a funcionar en breve.

Ambos documentos fueron firmados por el marqués de Estella y el embajador de Italia.

También firmaron el secretario del ministerio de Estado señor Almeida, el general Soriano y el agregado naval de la embajada italiana.

### Exmagistrado en grave estado

Continúa en gravísimo estado el exmagistrado del Supremo señor Mosso, que anoche fué encontrado en el paseo de la Castellana herido a consecuencia de haber sido arrollado por un automóvil que se dio a la fuga.

### El entrador del Real Madrid

Ha marchado a San Sebastián el entrenador del Real Madrid señor Berraondo, que ha dimitido su cargo fundándolo en motivos de salud.

### El día en los ministerios

El ministro de Fomento fué visitado por una comisión de Avila, que le pidió el restablecimiento de unos trenes.

El de Instrucción recibió a una comisión de alumnos que interesó se autoricen exámenes extraordinarios para seguir los estudios con arreglo al nuevo plan de enseñanza.

### Los precios de los libros de texto

«El Debate» publica un suelto hablando de los exagerados precios que se establecen para los libros de texto y todos los demás estudios.

Solicita del ministro de Instrucción que acabe con estos abusos y que en la reforma se introduzca la subida de sueldos para los catedráticos, que hoy cobran poco, y cree que así se evitarían los abusos.

### Visita al ministro del Trabajo

Este mediodía estuvieron en el Ministerio del Trabajo el presidente y el secretario del Comité Nacional de la Organización Científica del Trabajo.

Fueron a darle cuenta del resultado de la Asamblea celebrada en Bruselas y en donde la delegación española ha tenido una brillante intervención, que expuso su proyecto de estatuto industrial y técnico.

### En la dirección de Agricultura

El director general de Agricultura recibió esta mañana la visita del presidente de la Diputación de Cuenca, que fué a hablarle de la repoblación florestal en aquella provincia.

También visitaron al señor Vellando el señor Triviño para tratar de estudios etnológicos y una comisión de Alcázar de San Juan, que solicitó préstamos con garantía de mosto.

## Sandalias Goodyear

las mejores, al precio de las malas. En la zapatería Córdoba-París, Gondomar, 10.

Lo increíble: Vichy a 50 céntimos metro. Lienzo moreno superior a 60, y Telas blancas desde 80, en EL METRO y sus Sucursales.



## Un manifiesto del general Primo de Rivera

# Traza el programa para el segundo quinquenio del Gobierno y declara que pasamos por momentos solemnes

«La Nación» de esta noche publica a toda plana el manifiesto del general Primo de Rivera, dirigido al país y que está fechado en San Sebastián el día de su santo.

Empieza expresando su gratitud a cuantos tomaron parte en las manifestaciones de Madrid, Barcelona y otras poblaciones.

Hace resaltar el ambiente que cada día tiene la Unión Patriótica, ya arraigada en el pueblo y declara que a ningún funcionario se le obliga a pertenecer a dicho partido.

Dice que los jueces deben actuar en todo momento con equidad y justicia.

Anuncia que a primero de Enero quedará cerrado el plazo para ingresar en la Unión Patriótica.

Da cuenta de los numerosos regalos que ha recibido con motivo del día de San Miguel, y declara que acepta la casa que se le ha ofrecido en Madrid, cerca del local de la Unión Patriótica, y dice que así convivirá con sus afiliados.

También acepta la casa que le regalan en

Jerez sus paisanos como prueba de cariño.

Declara que el país pasa por momentos solemnes y que al menor desfallecimiento se derrumbaría la obra del Gobierno.

Hay que afirmar la obra gubernamental con el apoyo del pueblo que es para el que se gobierna.

Habla del programa a desarrollar en el segundo quinquenio del Gobierno y anuncia que el año próximo se llevará a la Asamblea la cuestión del restablecimiento constitucional.

Describe la visión que tiene de la situación de España dentro de unos años con la significación de los Ayuntamientos, las obras de las organizaciones corporativas y de Acción Social Agraria, y garantizado el país contra los posibles manejos revolucionarios.

Añade que los 25 millones de españoles verán en 1933 aumentada la riqueza de sus campos, abiertos los mercados, desarrollada la cultura e intensificada la producción y con mayor prestigio el nombre de España en el extranjero.

Dice que no se explica que los hombres de ayer intentaran trabajar por una España grande y ahora lo hagan para derrumbarla.

Termina declarando que la nación marcha con paso seguro por la senda del progreso y su engrandecimiento y que nadie podrá entorpecer su paso.

## Daños causados en un ciclón

Buenos Aires 3.—De Rosario de Santa-fé dan cuenta de haberse desencadenado en aquella ciudad un violento ciclón, que ha ocasionado daños considerables.

Muchas casas sufrieron importantes desperfectos y resultaron tres personas muertas.

## Hacia la paz del mundo

Washington 3.—La Compañía Industrial Americana ha sometido al Gobierno un proyecto de construcción de dos dirigibles para la marina americana.

Los dirigibles tendrán 6.550.000 pies cúbicos, y el coste de las aeronaves será de 7.970.000 dólares.

## Nuevas líneas aéreas

Nueva York 3.—Se ha constituido en esta capital una poderosa Empresa para dar cima al proyecto de establecer diferentes líneas aéreas de carácter comercial entre el Norte América y otras naciones.

## Tunney se ha casado en Roma

Roma 3.—Esta mañana, en el Hotel de Rusia, ha contraído matrimonio el campeón del mundo de todos los pesos Gene Tunney con la señorita Josefina Lauder.

La boda tuvo lugar en uno de los departamentos del hotel y se celebró dentro de la mayor intimidad.

Su prometida llegó a bordo de un barco, acudiendo una verdadera nube de fotógrafos y periodistas que pretendían asistir a la ceremonia nupcial.

Las habitaciones del hotel habían sido adornadas con rosas blancas y al acto de la boda concurrieron contadísimas personas, entre ellas el rector y el vicerrector del Colegio Americano.

## Vuelo de una aeronave sobre Londres

Londres 3.—Por primera vez, después de la guerra europea, ha volado sobre esta capital una aeronave alemana.

Esta ha sido el dirigible «Conde de Zeppelin», el cual, a las siete de la mañana se había elevado de Friedrichshafen.

Según las noticias recogidas del dirigible, éste realizó el vuelo admirablemente.

## Las andanzas del Gallo por América

Río Janeiro 3.—Ha salido para Buenos Aires Rafael el Gallo, que ha sido despedido por varios amigos.

Después Rafael se trasladará a Bogotá para tomar parte en diversas corridas.

# Al cerrar

## Avance telegráfico y telefónico

### De Madrid

#### La joven que fue apuñalada por su novio

Como algunos periódicos han lanzado insidias acerca del triste suceso ocurrido anteayer y en que resultó muerta por su novio la joven Dolores Polo Salvatierra, el director de la revista «Casmopolis» señor Meses ha dirigido una carta a la Prensa, declarando que la desdichada víctima solo estuvo tres veces en la redacción de esta revista y siempre lo hizo acompañada de su madre o del novio que la ha asesinado.

### De provincias

#### Viaje del Alto comisario

Centa 3.—Llegó el Alto comisario acompañado de su ayudante, siendo recibido por todas las autoridades y numerosas comisiones.

El viaje lo realizó en hidro desde la capital del protectorado.

Después de realizar diversas visitas, el general Sanjurjo regresó a Tetuán en automóvil.

### ZARAGOZA

#### La coronación de la Virgen de Guadalupe

Zaragoza 3.—Ha llegado a Guadalupe el Cardenal Primado y varios obispos, que vienen a asistir a la coronación de la Virgen de Guadalupe.

Los festejos organizados con motivo de la coronación han dado comienzo esta mañana con extraordinaria animación.

### Del extranjero

#### Un ataque de los rebeldes

Méjico 3.—En Guadalajara, un grupo de rebeldes atacó a unos obreros que trabajaban en la instalación de líneas telefónicas, resultando de la refriega tres muertos y varios heridos.

#### Grave accidente automovilista

París 3.—Comunican de Quinter que en un accidente ocurrido en la carretera de Mar, ha muerto el alcalde de Quinter y resultado gravemente herido el diputado Safons.

## El entierro de don Fernando Marín y su esposa doña Ana Juliá

A la hora de cerrar nuestra edición se verifican en la iglesia parroquial del Salvador, solemnes funerales por el alma de don Fernando Marín y su esposa doña Ana Juliá.

Del mismo daremos detalles en nuestra próxima edición.



## A través de la Prensa



### "La Nación"

Para conocer y estimar la opinión no hay que pulsarla en los días de gran emoción, como el del recibimiento de La Coruña ni los solemnes desfiles de San Sebastián, Madrid y Barcelona, sino en actos como el de anteayer en Guernica, donde de sus cinco mil habitantes se disputan puesto en el banquete del Frontón dos mil y se quedan sin lograrlo quinientos, y donde el pueblo entero, mujeres y hombres, obreros y patronos, aclamó hasta la sofocación a los representantes de la Unión Patriótica y al jefe del Gobierno. Y así toda España. Y enfrente, formados en una o varias líneas, ¿qué hay?

### "El Sol"

Se ocupa de la respuesta de los Estados Unidos al acuerdo naval armado entre Inglaterra y Francia y dice que esta proposición puede muy bien conducir el acuerdo implicando una verdadera limitación, porque el Pacto francoinglés suponía la ilimi-

tación para cierta clase de navíos. La nota norteamericana ha obtenido sobre el acuerdo francoinglés una ventaja por lo menos: que es clara y pública.

### "La Libertad"

Cuando la evolución de la propiedad dividida se halle más adelantada, sus beneficios, que hoy sólo llegan a las clases medianamente acomodadas, alcanzarán también a los elementos obreros, que podrán disfrutar de una morada propia como recompensa y premio de su trabajo.

### "La Voz Valenciana"

Hay que fomentar la protección de animales y plantas desatendidas de inmemorial a costa de dolores sin cuento en las pobres bestias siempre maltratadas, y de una verdadera devastación del soberbio arbolado que cubrió en otros siglos las alturas todas de nuestra Península, incluso ese páramo de la gran meseta central, misera rastrojera nacida en las cenizas de los encinares. Esta labor de repoblación forestal es algo más que un problema en España. Es el secreto de la vida o la muerte de enormes regiones que son hoy desiertos.

## Desde Posadas

# Se celebra con gran solemnidad la fiesta del Zagal

Ante gran número de socios se celebró el pasado domingo la Fiesta del Zagal, organizada por este Ateneo Popular y que siendo un medio de instruir aunque muy superficialmente, a los pequeños que la necesidad obliga a permanecer en el campo, seguirá patrocinando con objeto de celebrarla por lo menos dos veces al año. El acto, dentro de la sencillez con que se celebró, no pudo resultar más brillante. Componían la mesa presidencial el alcalde señor Soldevilla Guzmán, presidente del Ateneo señor Herrera Siles, secretario señor Jiménez Fernández, vicesecretario señor Luján de la Vega, bibliotecario señor Alabanda Navajas, tesorero señor Siles Palacios, que por no haber asistido los maestros nacionales invitados al efecto, tuvieron que formar el tribunal para el pequeño examen que a los zagales se hizo para la adjudicación de premios.

El señor Jiménez leyó unas cuartillas en las que explicaba la finalidad e importancia del acto que se celebraba, lamentando el poco apoyo que el pueblo ha prestado a esta idea, la que no tardará en dar su fruto, evitando que infinidad de criaturitas lleguen a ser hombres con el estigma del analfabetismo, por falta de medios.

Concurrieron diez y nueve zagales, a los cuales se repartió libros, cuadernos de escritura, plumas y demás útiles para la enseñanza necesarios.

Después del examen el señor Soldevilla dirigió la palabra a los zagalillos: haciéndoles ver la conveniencia de estudiar para llegar a ser hombres de provecho, y el compromiso que contraían con el Ateneo, al que han de hacerle ver que los libros que le regalaba, no habían sido olvidados, de-

mostrando el provecho sacado de ellos en la próxima fiesta.

Alabó la labor del Ateneo en este sentido felicitando a los organizadores de la fiesta, que veía con gran simpatía por lo útil y humanitario. Termina haciendo resaltar la importancia de la misma que toda persona culta no puede dejar de reconocer y apoyar aunque es tan simpática, necesaria e importante, que ha nacido con vida propia.

Fueron repartidos unos dulces regalo del señor Rosal, y terminó la fiesta con una función de cine, debiendo a la amabilidad del representante de la empresa del teatro señor Soldevilla Blanco, la entrada gratuita para los zagalillos.

Inútil es decir la alegría que reinaba entre éstos, los que sólo están acostumbrados a disfrutar de las inclemencias del tiempo. Por nuestra parte solo nos resta pedir que continúe el Ateneo por el camino emprendido, siendo nuestro parecer que debía nombrarse una comisión permanente para ocuparse solo de esta fiesta, con lo que resultaría más brillante, puesto que contaría con más medios que esta comisión se encargaría de gestionar.

El primer premio fué adjudicado al zagal

Rafael Paez Gómez. Un extraordinario para Manuel Zurita Vizcaya, pues aunque está en el campo, no puede considerarse como zagal, pero no hubo más remedio que premiar su aplicación, puesto que hizo mejor examen que todos, a pesar de sus nueve años. Los siguientes premios fueron para Antonio Carrillo Díaz, Miguel Sánchez Muñoz, José Jiménez Delgado, Francisco Torronteras, Luis Larias Fajardo y José Sierra Muñoz.

Donativos recibidos: Ateneo Popular, 50 pesetas; Casino «El Progreso», 25; don Rafael Hidalgo Cortés, 5; don José Martínez Santiago, 25; don Rafael Franco Martínez, 2; don Alfredo Herrera Siles, 5; don Miguel García, 1; don Alfonso Díaz, 1; don Fernando Siles, 3; don Angel Lara, 1; don José Soto, 1; don Manuel Muñoz, 0'50; don Francisco Alabanda, 1; don Salvador Jiménez, 1; don Andrés Hidalgo de la Vega, 5; don Evaristo Luján de la Vega, 1; Ayuntamiento (sabemos tiene ofrecido su donativo, pero a la hora presente no sabemos a cuánto asciende); don Manuel Medrano Paez, 5; don Antonio Rueda Aguilar, 2.

**Homenaje a la Vejez.**—Por causas ajenas a la voluntad de esta Comisión se ha tenido que aplazar esta fiesta, aunque no tardará en celebrarse.

## Diputación provincial

El presidente de la Diputación don Antonio Castilla Abril, en su charla con los periodistas, ha manifestado que ha encontrado a su regreso los servicios en completa normalidad, lo que acusa el celo del vicepresidente señor Barbudo.

También dijo que había girado una visita a Expósitos, encontrando admirablemente atendidos todos los servicios de la casa; construida la nueva cocina, que es un modelo de artístico buen gusto, y muy adelantadas las obras de terraza y otras.

Por todo ello felicitó muy cordialmente al vicepresidente señor Barbudo, que le acompañó en la visita.

### Visitas

Han visitado al presidente de la Diputación don Antonio Castilla Abril, en su despacho oficial: Don José Navarro, don Angel Maria Rubio y don José Delgado de Bárbara.

## Noticias locales

### Novena

El día 5 del corriente, a las siete de la tarde, dará principio la solemne novena que en honor de la santísima Virgen del Pilar se viene celebrando anualmente en la iglesia del Hospital de Jesús Nazareno.

El día 12, a las diez de la mañana, habrá Misa cantada en la que predicará un reverendo P. del Inmaculado Corazón de María.

**Desea que su hijo adquiera**

**buena base en Matemáticas?**

**Que haga sus estudios en la ACADEMIA ESPINAR**



# El Diabolo en Palacio

Novela histórica original de don Ramón Ortega y Frías

Publicación autorizada por la Casa Editorial de don Manuel Castro.—Madrid.

desesperación, la rabia me atormenta, en grado tal, que me enloquece.

—Piensa que necesito tu protección.

Los ojos, del paje brillaron con extraño fuego.

—Si yo no os amase tanto,—prosiguió,—si el temor de causaros nuevos pesares y de dejaros sola en el mundo sin un corazón amigo que se interesase por vos, sin un brazo que os defendiese, no hubiera refrenado mis arrebatos, esta noche, junto al lecho de muerte del príncipe, después de haber echado en cara al rey su egoísmo y su hipocresía, en su presencia hubiera dado de puñaladas a Ruy Gómez, luego a su esposa, y al mismo Felipe II si osaba poner sobre mi sus manos; hubiese matado, destruido cuanto había cerca de mí, y gritando venganza y maldiciendo a esa turba de miserables aduladores y ambiciosos cortesanos, me habrais visto morir luchando y llamándoles cobardes. Pero vos, hermana mía, el cariño que os tengo y la gratitud contuvieron mi brazo y encerraron en mi pecho la sed de venganza que emponzoña mi corazón. Sólo un consuelo me queda, ya os lo he dicho, el de presenciar el castigo como he presenciado el crimen. Dejarme, pues obrar, idos tranquila, que antes de media hora estaré a vuestro lado.

—¿Pero a donde vas?

—Al cerrar la ventana secreta por donde había entrado en la prisión del príncipe, ví que Ruy Gómez, aprovechándose de la confusión, se escapaba.

—Ya habrá huido.

—No, porque las puertas estarán bien guardadas,—replicó el paje.—Además, el rey no le habrá dado tiempo para ello.

La doncella conocía bien el carácter de aquel extraordinario niño, y no quiso insistir. Pensó también que cuanto más ternura le demostrase, más lo turbaría, y la turbación podía serle fatal.

—Estás resuelto,—dijo,—y no intentaré disuadirte. Ya me ves serena, dándote ejemplo de valor.

—Gracias, señora, porque me hacéis un bien inmenso. No os detengáis porque los minutos son muy preciosos. Mucho cuidado, mucho silencio, y vos capitán mucho valor para morir defendiendo a doña Blanca. Salid.

El capitán, sin hablar una palabra, salió por entre los hierros, y de un brinco se encontró en el campo.

Blanca conoció que si se detenía para despedirse del paje le faltarían las fuerzas, y se dirigió rápidamente a la ventana, y sin esperar ayuda, se precipitó de un salto a la parte de afuera.

Luis se asomó, y aunque muy confundidamente, pudo distinguir a sus amigos que se alejaron, perdiéndose en la oscuridad.

—¡Dios los proteja!—murmuró el hermoso niño.

Y de sus negros ojos brotó una lágrima.

Luego exhaló un suspiro, sacudió la cabeza, y entrando en la tenebrosa habitación, siguió con ligero paso el mismo estrecho y oculto camino que poco antes había atravesado con Blanca y el capitán.

La agitación del paje era cada vez más violenta.

Quizás iba a morir muy pronto.

## CAPÍTULO CXXXVIII

### La mano de Dios.

Ruy Gómez de Silva, cuando escapó de la presencia del rey, se dirigió a su aposento, y entró en el que hemos visto a doña Ana frente a la copa fatal; pero su esposa ya no estaba allí; le habían dicho que el príncipe acababa de expirar y en su diabólica alegría, olvidando el veneno, corrió de una en otra habitación, sin saber a dónde iba.

Ruy Gómez sentía abrasarse la cabeza, las fuerzas le faltaban, y ahogado por la fatiga, se dejó caer en un sillón. El terror dominaba su espíritu y se revelaba en su semblante. Sus mejillas estaban en extremo pálidas, demudadas sus facciones todas, y sus ojos parecían querer salirse de sus órbitas, giraban con desconcierto y miraban con espanto, como si cada objeto que se presentaba a su vista fuese un perseguidor.

Brotaba en abundancia de su pálida frente un sudor frío que parecía llevarse tras sí las poquitas fuerzas que restaban a su abatido cuerpo, y el más leve ruido le hacía estremecerse como si ya el hacha del verdugo se levantase sobre su trastornada cabeza.

—¡Todo por ella!—murmuró con voz desfallecida y descansando la frente entre sus trémulas manos.—¡Todo por ella! ¡He sido un instrumento de sus intrigas!... ¡Y la amo todavía, la amo!... ¡Oh!... ¡Soy un criminal!

Lo que el caballero sufría en aquellos momentos no es posible concebirlo.

No le quedaba duda de que había sido un instrumento inconsciente de su esposa y sin embargo, aun la amaba con delirio, y no podía sustraerse a la influencia de aquella mujer.

¿Qué pensaba hacer Ruy Gómez? ¿De qué medios podía disponer para conjurar los peligros que le amenazaban?

No lo sabía, no podía reflexionar, ni siquiera acertaba a darse clara cuenta de su horrible situación.

Su profundo trastorno no le permitía discurrir; todo lo veía confuso, eran vagas sus ideas, y bien puede decirse que su cerebro se había convertido en un caos espantoso.

Por momentos se agotaban sus fuerzas.

Se dejó caer en una silla y miró a su alrededor.

¿Y su esposa?

Ruy Gómez la buscaba.

Ella lo había perdido, pero ella solamente podía salvarle.

—¡Ana, Ana mía!—murmuró el infeliz.

Extinguióse el eco de su voz sin que nadie lo respondiese.

—¡Qué soledad tan triste!... ¿No os compadeceréis de mí, Dios misericordioso?... ¡Ah!... Me abandonan los que me han lanzado al abismo de la perdición, me abandonan en estos supremos instantes.

Volvió a mirar a su alrededor el caballero, extendió un brazo, y tomó y agitó una campanilla de plata que había sobre la mesa.

Estremecióse al oír el metálico sonido.

Parecióle que sus cabellos se erizaban.

¡Qué terrible se levantaba en aquellos momentos su conciencia!

A su pesar recordó todos los sucesos que habían tenido lugar en los últimos meses, todas las intrigas en que había tomado parte.

—Mis crímenes son grandes,—murmuró con voz sorda,—y merezco el mayor de los castigos; pero la muerte me espanta; quiero vivir, no sé por qué ni para qué... ¡Ah!... El rey no me perdonará, lo conozco demasiado bien, y pronunciará mi sentencia de muerte con más tranquilidad que ha pronunciado la de su hijo. La verdad es un crimen a veces para Felipe II; él mandó que se quitase la vida al marqués de Poza; yo no hice más que obedecer; pero revelé el secreto y... ¡No tengo pruebas para defenderme!... Ahora el rey justiciero me acusa de haber abusado, tomando su nombre para cometer un crimen, y el mundo me condenará también. ¿Y quién dispuso que fuese envenenado el marqués de Bergen? ¿Y quién acabará con la vida de la reina?... ¡Cuanta amargura hay en mi alma!...

Tuvo que guardar silencio Ruy Gómez, porque se sentía muy fatigado.

Durante algunos minutos no se percibió otro ruido que el de su respiración desigual y violenta.

—¿Y mis criados?—murmuró al fin.—He llamado y no vienen.

Otra vez hizo sonar la campanilla...

—Debo salir inmediatamente del alcázar, huir, ocultarme... Pero ¿y mi esposa?... Y los minutos son preciosos... Vendrán a prenderme... ¡Oh!... El pecho se me abrasa.

La mirada de don Ruy se fijó en la copa mortífera que doña Ana había dejado sobre la mesa cuando salió poseída de júbilo criminal.

—Tengo sed, una sed devoradora,—murmuró el caballero.

Y tomó la copa, la llevó a sus labios, y... bebió con avidez el emponzoñado líquido.

—¡Ah!—exclamó.—Mis fuerzas renacen. No debo perder tiempo. Buscaré a mi esposa, le daré a conocer la situación, huiremos y... Dios me protegerá, si quiera porque estoy arrepentido..



# Región andaluza

## Arrollado por un tranvía

**Granada.**—En el tranvía que hace el recorrido de Granada a Santafé viajaba el domingo anterior al vecino de Nigüelas Joaquín Gutiérrez Robles, de veinticinco años, el cual al llegar el vehículo a las cercanías de la fábrica azucarera de San Isidro, intentó arrojarse en marcha, haciéndolo con el desgracia que cayó al suelo, siendo arrollado por el tranvía.

Los empleados de éste le prestaron auxilio y seguidamente le trasladaron a Granada, ingresando en el Hospital de San Juan de Dios, donde el facultativo de guardia de este centro le apreció la fractura abierta del fémur izquierdo, otra fractura abierta de la tibia y peroné del mismo lado y grandes destrozos musculares.

El herido ingresó en dicho establecimiento en estado de shock.

A Joaquín hubo necesidad de amputarle el muslo de dicho lado, quedando encamado en grave estado.

## Se le dispara la escopeta y queda gravemente herido

**Málaga.**—En la puerta de su domicilio, situado en el cortijo «Solano», demarcación de Comares, entreteníase en descargar una escopeta el joven de 19 años Antonio Bascos Robles.

Este sacó varios proyectiles, y en la creencia de que ya estaba descargada el arma, apretó la escopeta sobre el suelo.

En tal momento cayó el gatillo, que imprudentemente dejara levantado, disparándose el arma, pues dentro había dejado una bala.

El proyectil alcanzó al joven en el submaxilar izquierdo, ocasionándole una herida con desgranamiento en la carótida.

Dicha lesión fué calificada de grave por el médico titular del citado pueblo, que prestó asistencia al accidentado.

En el suceso intervino la guardia civil, que se incautó del arma y también las autoridades judiciales correspondientes.

## En el tajo de Ronda aparece un cadáver

Un vecino de Ronda dió cuenta al juzgado instructor de aquel partido, de que en el fondo del famoso tajo de aquella ciudad había visto el cadáver de un hombre desconocido.

Con toda urgencia constituyóse el juzgado en el lugar de referencia, comprobando la veracidad de lo denunciado.

En el fondo del tajo aparecía en efecto el cuerpo sin vida de un desconocido, en estado de putrefacción.

El infeliz individuo no pudo ser identificado.

Las citadas autoridades judiciales practican diligencias para esclarecer si se trata de un suicidio o de otra clase de suceso.

## Hallazgo de un cadáver decapitado

**Sevilla.**—En la carretera de Villablanca a Castillejo y bajo el puente de Pedraza había aparecido un hombre muerto.

Este cuerpo decapitado, que representaba tener unos 16 años, por las diligencias llevadas a cabo, se trata de un muchacho dedicado a la mendicidad por los pueblos del contorno, teniendo como punto de refugio el citado puente Pedraza, donde seguramente halló la muerte y las corrientes de agua que a aquél afluyen debieron arrastrar el cadáver fuera de su improvisada habitación.

A unos cuarenta metros del puente se halló la cabeza, así como varios trozos de huesos, que todos por su natural desligamiento y por las corrientes fueron separados del cuerpo.

El pobre infeliz menesteroso, que halló una muerte en tan lejanas tierras de su país, parece ser que es de Portugal.

Sobre una pared del puente se hallaron unas alforjas que debieron pertenecer al muerto, conteniendo tres panes, varios trozos de tocino, sal y otras cosas. También se hallaron debajo del puente una sartén y un bote, utensilios que debía utilizar.

El cadáver, del que se supone portugués, no presenta señal alguna de violencia criminal, por lo que hay que descartar el crimen, y por lo tanto el robo, pues en uno de los bolsillos se halló una peseta cincuenta céntimos, en calderilla.

Hasta ahora se desconocen más detalles de este suceso.

## Queda constituido el Comité paritario del Comercio

Bajo la presidencia del jurisconsulto y asambleista don Adolfo Rodríguez Jurado y de la Hera, quedó constituido el Comité paritario del Comercio en general de Sevilla y su provincia.

El acto se celebró en el local de la Cámara de Comercio, asistiendo además el vicepresidente primero, don Francisco Summer Isern, culto abogado fiscal de esta Audiencia, todos los vocales patronos y obreros, y el secretario don Angel del Rincón y Payá, letrado de este Ilustre Colegio.

El presidente, señor Rodríguez-Jurado, declaró constituido el Comité.

Paraguas para caballero y señora, desde 2'50, Impermeables finos desde 15 pesetas hasta 125 en EL METRO y sus Sucursales.



## ¿CALLOS?

En tres días estirpa totalmente callos y durezas, ojos de gallo y juanetes, el patentado **UNGÜENTO MÁGICO**. Rechazad las imitaciones.—En farmacias y droguerías, 1'60 pesetas.—Por correo, 2 pesetas.—Farmacia Puerto, Plaza San Ildefonso, 5.—Madrid.

## Editorial Castro

La mayor en el ramo de la novela popular

100 obras distintas terminadas, otras en publicación, de varios autores, pídanse a los Centros de Publicaciones y repartidores de novelas.

Acaba de aparecer la nueva obra, a 10 céntimos cuaderno, «En las garras del odio», el mayor éxito conocido en la historia de la novela, que servirá directamente en donde no haya corresponsales.

Lema de esta Editorial: **La Moral.**

Obras históricas y de costumbres, miles de ejemplares vendidos de las famosas obras: «Virgen y Madre!», «El Diablo en Palacio», «Juana de Arco», «Heroína de Amor» (La Tosca), «Genevieve de Bravante», «La Mujer Adúltera», «El Cura de Aldea», «El Mártir del Gólgota» y otras varias.

Las obras de esta Editorial son representadas en los mejores Teatros y Cines del mundo.

Esta casa lleva establecida 38 años.

Calle Mazarredo, 4, Madrid. (5).—

Dirigir la correspondencia al Apartado número 5.020.

Solicite a centros de suscripciones Librerías o directamente a la Editorial

## LA VOZ

SE HALLA DE VENTA:

**EN MALAGA:** Librería Rivas Larios, 2.

**EN GRANADA:** Kiosco «La Prensa», Puerta Real.—Acer del Casino, 23.

**Fiebres** Para las fiebres y singularmente las palúdicas están indicadas las

**Cápsulas de Bisulfato de Quinina**  
**McKESSON & ROBBINS**

DE VENTA  
Farmacias y Droguerías

Depositarios **E. PEREZ DEL MOLINO S. A.**  
SANTANDER MADRID

AGENCIA "VPSO"